

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto. . . . . 3 cts  
Id. atrasado. . . . . 10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA \*\* AVISOS Y NOTICIAS

## MIS LECTURAS

### La unión de los católicos

He leído varios artículos de nuestro inolvidable paisano, el prebitero don Andrés Pont, publicados en la «Revista Eclesiástica del Arzobispado de Buenos Aires» y uno de ellos ofrece como actualidad palpitante entre nosotros, hoy que se habla con insistencia de uniones, solidaridades y federaciones.

Mi excelente amigo con una firmeza de pensamiento notable y con una claridad de concepto excepcional declara rotundamente que la unión de los católicos ni es fácil, ni posible, ni necesaria; ya que esta unión no se refiere en modo alguno ni á la fe, ni á la moral, ni al culto; ello no se discute siquiera. La unión que se reclama, está íntimamente relacionada con la acción política; se quiere constituir un partido político, sin tener sus defensores, por lo regular, otra solución para los múltiples problemas de los tiempos modernos que la puramente religiosa «como exigir la cédula de la comunión pascual para el ejercicio de todo cargo público y aun de todo derecho político y civil.» Y, mientras así no pueda ser, esos hombres, «para cumplir sus deberes de ciudadano, esperan siempre la formación de su partido; mientras éste se constituye, ellos emigran al interior, sueñan en su futuro reinado, semejan al de los milenaristas, esperan, brazos cruzados, al jefe mesiánico y, á lo más, entonan endechas al futuro reinado social de Jesús.» No otra cosa ha dicho el Padre Palau en su último libro que días atrás he llamado estimulante.

Cuando la mayor parte de los católicos—escribe Pont—sepan proponer buenas soluciones para los diversos problemas políticos, sociales y económicos de actualidad, insensiblemente se encontrarán militando bajo las banderas de un mismo partido político, social ó económico, y, de consiguiente, sin pretender excluir á los hombres de buena voluntad que con ellos conviniere, y sin anatemas á los católicos que, sin faltar á la fe, se permitan discutir, la unión se habrá hecho de la única manera que puede hacerse, libre, amplia, no en nombre de ningún dogma, sino en nombre del bien común.

No de otra manera se han formado el Centro alemán y el partido conservador belga; estos partidos no han pretendido jamás monopolizar para sus adeptos el nombre de católicos; antes han luchado lo indecible para conservar partidos puramente nacionales, sin ninguna solidaridad propiamente dicha con la Iglesia católica; ésta no puede vincular su suerte ni su prestigio á la suerte ni al prestigio de ningún partido ni de ninguna escuela por muy católicos que sean sus afiliados.

Los católicos pueden, pues, procurar ante todo ser buenos ciudadanos y por ende, coincidir en la acción política, social y económica; pero no pueden pretender formar un partido católico de tal manera que tenga éste ninguna representación de la Iglesia.

Y menos cabe una unión absoluta dentro del terreno de la acción popular, como le llama el actual pontífice, ó la democracia cristiana, como autorizó que se le llamara el inmortal León XIII. El fin es único: el relevamiento moral y económico de las clases obreras; pero los medios, innumerables y distintos. Mientras en la institución y funcionamiento de esas diversas obras se persiga el verdadero bienestar de las clases populares sin atender á la constitución esencial de la sociedad y al orden público; mientras haya la debida subordinación á las autoridades constituidas, los católicos pueden cumplir con su deber, trabajando cada cual en aquellas obras que más se adaptan á su carácter á su posición ó á sus preferencias personales. «No creo—dice Pont—que ninguna obra, por buena que sea, pueda aspirar al derecho exclusivo de reclutar en su seno á todos los católicos. La unión á que debe aspirarse es sencillamente á reconocerse mutuamente el derecho de hacer el bien en tantas formas como revista la necesidad popular; lo único que no debe existir es la malevolencia de unas obras contra otras; lo que debe prohibirse es dar por sospechosas las obras de los demás, por el pueril temor á ver menoscabada la eficacia de nuestra obra por la prosperidad

de otras obras similares; en fin, el ideal que se debe perseguir es dejar intacta la autonomía á toda iniciativa, aprobada por la autoridad competente, limitando la unión á lo que con gran propiedad se ha llamado federación; unión para la mutua protección, pero dejando intacta la libertad de cada obra para desenvolverse conforme á sus métodos y sus fines, convenientemente aprobados.»

Inmediatamente, el señor Pont, hombre de acción, hombre práctico, señala, entre las diversas instituciones creadas para semejante federación de obras sociales, una de positivas resultados: el Secretariado de las obras sociales; ó sea: un centro de actividad y como una verdadera mutualidad entre las instituciones sociales existentes y las que con el tiempo se crearon. El Secretario, que ha de ser una persona de conocimientos jurídicos no comunes y de gran actividad, ha de tener su cargo como única ocupación de su vida, y de consiguiente ha de ser retribuido cual conviene á un funcionario de gran importancia. Los fines señalados al Secretariado son la federación y la comunicación de informes y de documentos relativos á la fundación y á la buena marcha de las obras sociales.

El de Lieja, uno de los más importantes de Europa, abraza los siguientes extremos:

- 1.º Los círculos para obreros.
- 2.º Las sociedades de socorros mutuos.
- 3.º Las sociedades para la afiliación á la Caja de retiros con garantía del Estado.
- 4.º Las pensiones vitalicias por razón de edad avanzada.
- 5.º Las sociedades de ahorro.
- 6.º Las sociedades de crédito y de seguros agrícolas.
- 7.º Las sociedades para la adquisición de casas baratas, tanto para la clase obrera, como para los empleados y dependientes.
- 8.º Las asociaciones para el descanso dominical.
- 9.º Las sociedades dramáticas y corales y la formación de un repertorio general para su uso.
10. Las sociedades de templanza.
11. Un comité de redacción permanente ocupándose día á día en polémica general ó social.
12. La formación de una biblioteca especialmente de obras relativas á las ciencias sociales.
13. Un círculo de conferencias.
14. Un comité de propaganda, cada uno de cuyos miembros tiene señalada su especialidad.
15. Un Secretario del pueblo para consultas jurídicas, redacción de cartas, tramitación de asuntos en la administración pública y comunicación de toda clase de datos é informes.
16. Un comité consultivo para informar á los funcionarios municipales.
17. La organización y preparación de Congresos.

Esta clase de Secretariados, sin pretender imponer á nadie una dirección única, procura no ya la unión de voluntades individuales, lo cual es poco menos que imposible á no ser en una esfera muy restringida, sino la unión para la protección mutua, de las instituciones que pueden ser tan diversas como las necesidades del pueblo.

El señor Pont acaba afirmando: «Mi opinión acerca de la suspirada unión de fuerzas católicas, es que debe buscarse en una organización que respete y fomente las iniciativas y las asociaciones que se creen para realizarlas.» La unión en la diversidad y para la protección mutua: es la fórmula de una organización viva, activa y poderosa. Unir para uniformar: significa la muerte.

J. TORRENDELL.

### Fouillou Cuento

En los recuerdos de mi infancia repercute aun claro y preciso este nombre de sílabas armoniosas, y siempre que esto se produce no dejo de experimentar cierta alegría retrospectiva. Toda la generación que conmigo cursó retórica en la clase del eminente profesor M. Pampelune recuerda también al tal Fouillou, y aun hoy día, á pesar de los años que han transcurrido, al encontrarse en el paseo dos discípulos del mentado curso, no dejan de

preguntarse, evocando el común pasado: —¿Y Fouillou? ¿Te acuerdas?—

En efecto, dicho personaje se ha hecho legendario en los anales del antiguo liceo. De curso en curso, va transmitiéndose su historia, que vivirá tanto como vivan las piedras del edificio. Voy á contarla.

Pero, ante todo, debo decir que aquel buen M. Pampelune no era un profesor ordinario. El digno hombre estaba repleto de ciencia: se sabía al dedillo, de memoria, todas las obras de Bossuet y para él no tenía secretos la lengua griega. Hubiera sido un maravilloso profesor de retórica, si los estudiantes retóricos hubieran querido escucharle.

¡Ay! estaba en la tradición que aquejaba a los profesores de la clase donde se armaba ruido y zambra. Tal vez fuese la edad lo que de tal modo nos llevaba á la turbulencia. De galopines, pasábamos á ser cachitos de hombres, llenos de suficiencia y de malicia. Nuestra bulliciosa actividad sentía afán de prodigarse y no se acomodaba muy bien á los temas griegos ni á los discursos del Águila de Meaux.

Preferíamos mil veces bailar grotescamente, sin ningún recato, con gran desesperación del abuelo Pampelune. La terrible miopía que éste sufría privábase mucho de ser inexorable; nosotros nos aprovechábamos escandalosamente de esta circunstancia.

De ello pudiera haberse hecho cargo con el tiempo; pero cada año, al ponerse en relaciones con los setenta alumnos, entre nuevos y antiguos, que se confiaban á sus buenos cuidados, siempre el excelente hombre se hacía ilusorio, no se acordaba de la clase sumisa.

¡Oh! ¡sí, sí! Cayéndose de las alturas de su optimismo, daba con nosotros, nidada de gorriones turbulentos y desvergonzados. En seguida le hacíamos pasar las de Cain.

Y cuando, en su legítima cólera, se disponía á castigar á alguno, protestaba invariablemente la clase entera:

—¡No ha sido él!  
—Pues, entonces, ¿quién ha sido?  
—¡Fouillou!

Fouillou era el sempiterno culpable. Y M. Pampelune, aturrido, contenía su indignación.

Esta, sin embargo, estuvo un día á punto de estallar. Concebimos la infernal idea de llevar en nuestros sobretodos, que colgáramos al rededor de la tribuna, despertadores dispuestos á funcionar juntos en cuanto dieran las tres.

A las tres menos dos minutos, empué uno de ellos á tocar desde el fondo del bolsillo, desencadenándose al punto la hilaridad general.

—¿A quién pertenece ese objeto insólito?—preguntó azorado M. Pampelune.

—A Fouillou—contestaron veinte voces.

Pero á las tres menos un minuto, segundo campanileo, después un tercero y otros quince aun sonaron en la agrupación de los sobretodos.

Aquel Fouillou que, al parecer, había tramado la conspiración, era precisamente el más atrevido y aun el más imprudente de nosotros. Era el modelo del cangrejo, del cangrejo digno de una epopeya, incorregible, naci ó para desesperación de la universidad entera.

Durante los primeros días, pasó inadvertido en las apretadas filas de los nuevos alumnos, entre los cuales M. Pampelune, sobre todo siendo miopie, no sabía como reconocerle.

Pero un día llamó la atención del profesor cierto discurso en francés, tan soberanamente necio, que le puso rojo de indignación.

—¿Dónde está usted, Fouillou?—gritóle.

Fue providencial que aquel día hubiese ido Fouillou al bautizo de un sobrino suyo.

M. Pampelune no insistió, y ocupado como estaba con sus otros setenta y cinco alumnos, no hubiera vuelto á pensar en tal cosa si entre las primeras composiciones de traducción latina, Fouillou no hubiera mandado una versión que trasapaba en nulidad todos los límites.

A fin de avergonzarle, se leyó el traslado en alta voz, haciendo desternillar de risa á toda la clase.

—¡No venga usted á mi presencia, desventurado!—tronaba M. Pampelune.—Cuando se escriben tamañas necedades, es fuerza esconderse.

Y, efectivamente, Fouillou no se dejó ver.

Al día siguiente, M. Pampelune, al llegar, recibió una extensa misiva. Era una carta de la madre de Fouillou recomendando en términos vehementes á su hijo por sus relevantes condiciones.

El profesor de retórica meneó la cabeza, no muy convencido.

Al otro día, el conserje del liceo le trajo en plena clase una gran cesta, de la cual sobresalía la cabeza de un pato. Era un modesto y discreto envío de la señora abuela de Fouillou.

M. Pampelune se hallaba sumamente perplejo y cohibido, no osando reprender al terrible alumno, cuyos padres y demás parientes eran tan corteses, el

cual, sin embargo, iba siempre á la cola de todos en las composiciones.

¿Era posible que en su clase pudiera encontrarse nulidad parecida ni persona más molesta? Ni un solo día se pasaba sin una nueva fechoría de Fouillou, sin una nueva traviesa de su parte.

Repetíanse bufonadas insipidas que exasperaban al viejo profesor: estallido de castañas en la estufa, vuelo de saltones, flexas de papel, suelta de ratones en la clase...

Cada vez que M. Pampelune preguntaba quien había hecho tal, veinte voces respondían:

—Fouillou ha sido.

M. Pampelune no comía ni dormía ya.

El, que hasta entonces viviera tan dichoso, que tan bien había concluido una carrera, sin merecer jamás una reprimenda, se hallaba atormentado de continuo con la idea de aquel cangrejo extraordinario, de aquel inexplicable alumno cuyas burradas estaba harto de corregir, contra el cual no sabía como proceder con rigor, cohibido como se hallaba por los continuos regalos de los parientes: cigarras, pantuflas de la pitería y hasta manzanas en dulce.

No iba jamás á la clase sin que el corazón le palpitara de aprensión, temiendo que habría de leer las traducciones, entre las cuales, infaliblemente, la de Fouillou, del todo nula, le exasperaba. No se atrevía á preguntarle, temiendo que la clase entera se echase á reír. Por otra parte, á M. Pampelune no le dejaba su miopía ver muy bien lo que pasaba en lo más alto de la gradería, donde se había encaramado prudentemente el cangrejo.

Dos veces le mandó decir que fuese á encontrarle terminada la lección, queriéndole hablar aparte y suplicarle, al mismo tiempo, dijese á su familia que cesara en sus envíos de manzanas en dulce.

Una y otra vez precisamente, Fouillou se hallaba enfermo, y aquella misma tarde recibí M. Pampelune cartas ditirámicas de excusa.

La clase de retórica iba haciéndose épica, gracias á Fouillou. Cuantas veces se pronunciaba su nombre, había una risotada general y armábase una contradanza de dicharachos, contra los cuales la regla plana de M. Pampelune dando fuertes golpes en el borde de la tribuna resultaba impotente.

—¿Van á matarme con ese Fouillou malvado!—pensaba—

En realidad, se iba consumiendo lentamente el digno hombre, devorado por aquella increíble enfermedad nueva la obsesión de semejante discípulo, un discípulo como no había conocido otro, como de fijo no los había en todos los demás liceos de Francia.

La señora de Pampelune, informada de tales disgustos, compartió las angustias de su marido. Aquel Fouillou le había echado á perder. El, que antes fué siempre tan puntual, ya tenía distracciones y aun ausencias. Por la tarde, al corregir las composiciones, le acometían sudores fríos.

Y en esto la familia de Fouillou iba mandando regalos y escribiendo cartas á más y mejor...

No podía continuar semejante existencia. M. Pampelune cayó completamente enfermo. Pasaba las noches en continuas pesadillas, durante las cuales se agitaba repitiendo el nombre maldito. De aquel trance iba á sacar una ictericia, á buen seguro.

Así, pues una mañana, anunciaba el provisor á los alumnos que el profesor M. Pampelune había obtenido tres meses de licencia por motivos de salud.

Ahora bien: en realidad, Fouillou no existía.

Jamás había existido.

Era tan solo invención grotesca y audaz de los más turbulentos de entre nosotros, que, á favor del gran número de nuevos discípulos y de la miopía de M. Pampelune, hicimos creer en la existencia de aquel escolar escolar extraordinario.

Cada uno de nosotros, á su vez, mandaba las composiciones más inverosímiles; escribíamos en nombre de su familia las cartas más extrañas.

Habiendo arraigado le farsa, la continuamos, y de aquel Fouillou ficticio habíamos hecho el pagote de la clase.

Cuando á los tres meses, M. Pampelune, algo restablecido de tantas emociones, volvía á reanudar sus tareas, sorprendiéndose no encontrando ya entre las composiciones ninguna con la firma: «Fouillou».

Un día preguntó timidamente:

—Pero... ¿Y Fouillou?—

De lo alto de la gradería respondió una voz cavernosa.

—Ha muerto...

Llenos de confusión, todos los demás callamos.

—Ha muerto...—balbuceó M. Pampelune.

Y el excelente hombre, cándorosamente una vez más, pero siempre bondadoso, permaneció silencioso; luego, con ademán que fué la más punzante de las lecciones para nuestra desverguenza, sacó el pañuelo del bolsillo para limpiar los anteojos que sus lágrimas acababan de mojar.

ENRIQUE DE FORGE.

### Maura y la situación política

Dice el *Heraldo de Madrid*:

«Minutos después de las dos de la tarde llegaba hoy el jefe del partido conservador al regio alcázar, y eran ya muy corridas las tres y cuarto cuando el señor Maura abandonaba las habitaciones de S. M.

Sólo un periodista esperaba para conocer el resultado de la conferencia en el vestíbulo de Palacio; pero así la larga espera como las molestias que siempre proporcionan las informaciones políticas en el amplio portal, donde no se permite á nadie la estancia, fueron inútiles, pues el señor Maura se manifestó impenetrable á cuantas preguntas le hicimos.

—Mi visita no ha tenido otro objeto que despedir á Su Majestad el Rey.

—Pero en una entrevista que ha durado más de una hora, parece natural que se haya hablado de muchas cosas, y entre otras de política. ¿No le ha dicho á Su Majestad nada referente á la disolución de Cortes?

—Sería poco correcto en mí—dijo el señor Maura—referir lo que hemos hablado don Alfonso XIII y yo.

Y con estas palabras, y una despedida muy afectuosa, el señor Maura dió por terminada la conversación y penetró en el magnífico automóvil que lo había conducido á Palacio.

Al descender el señor Maura de las habitaciones Reales encontró en el vestíbulo de la Puerta del Príncipe á la Infanta Isabel y al Infante don Carlos, que permanecieron allí más de media hora con objeto de despedir á S. M. M.

La visita del señor Maura á Palacio y la negativa del conde de Romanones á acudir al ministerio de la Gobernación ayer mañana, no sólo habiendo una manifestación en las calles, sino para dar posesión á su amigo y correligionario el señor Quiroga Ballesteros, han sido las notas políticas del día.

La visita del jefe del partido conservador á S. M. en el momento mismo en que los Reyes se disponían á salir para La Granja, y á las pocas horas de haberse publicado su declaración contraria á la disolución de las Cortes, tenía que producir mucho efecto en el mundo político.

Nadie cree que esa visita haya sido de pura cortesía.

El señor Maura se ha negado á decir una palabra acerca del alcance de la entrevista con el Rey; pero si diremos que algunos conservadores seguían afirmando á última hora que todavía no se ha pronunciado la última palabra acerca del decreto de disolución.

Y como esto es el tema del día, agregaremos que ayer se encontraron en la calle un maurista muy conocido y el ministro de Hacienda, y aquél dijo: —Crearé en lo del decreto cuando lo vea en la *Caceta*.

El ministro replicó:

—Y yo crearé en esas extremas resoluciones de Maura cuando lo vea, y si las ha de a loptar por ese decreto, pronto se le va á presentar ocasión de realizar ese acto.

Respecto á la entrevista que celebró con el Monarca el jefe de los conservadores, se ha preguntado al ministro de la Gobernación:

—¿Y se sabe si fué llamado á Palacio ó si pidió el señor Maura la entrevista?

—Yo de eso no sé nada, ha contestado, y entiendo que es una buena ocasión para que ustedes logren declaraciones suyas.

—El señor Maura se ha negado á hablar de esto, le respondimos.

—Ustedes son los que deben preguntárselo—declaraba el señor Quiroga Ballesteros,—y entonces sabremos á qué atenernos. Pero así como el señor Maura ha expuesto su opinión sobre lo público, no debe reservar lo que afecta á lo privado.

### De Política Consejo de ministros

Madrid 12.—A las ocho y veinte de la noche terminó el Consejo que celebraron ayer los ministros.

La salida se facilitó á la prensa la nota oficiosa siguiente:

El presidente, después de saludar á los nuevos ministros, expuso á grandes rasgos la historia de los gabinetes del partido liberal y las cuestiones que habían preocupado sin cesar su atención, deteniéndose especialmente en las que se refieren á Cataluña y Andalucía y á las negociaciones con la Santa Sede para el cumplimiento del Concordato.

Aparte de estas cuestiones que pudieran llamarse predominantes y que quedan indicadas, la más urgente es la redacción de los presupuestos.

Acordó el Consejo que cada ministro remitiera en el más breve plazo al ministro de Hacienda la de sus departamentos, algunos de los cuales están ya bastante adelantados.

Esta redacción exigirá un debate en que se fijen las reformas que han de admitirse en las cifras de cada uno de los presupuestos.

Con motivo del exámen de la situación política, el presidente dió cuenta de una comunicación remitida por el del Congreso en la cual se hace constar el estado en que se halla la formación del censo electoral, la necesidad de ultimar las listas y proceder á una amplia rectificación á fin de evitar los vicios de nulidad que por no tener los requisitos de la ley han ofrecido anteriores elecciones.

Al presidente del Congreso, como presidente de la Junta Central del Censo, corresponde cumplir esta misión importantísima; pero como quizá no pudiera llevarla á cabo sin la cooperación del Gobierno, éste resolvió ofrecer al señor Canalejas cuantos medios de autoridad y funcionarios necesite para llevar á inmediato cumplimiento la formación del censo electoral.

Trataron luego los ministros de la situación de las familias de las víctimas del atentado del 31 de Mayo, dando cuenta de las disposiciones tomadas para arbitrar nuevos medios que produzcan los recursos necesarios para cumplir los acuerdos del anterior Gobierno y asegurar la vida de huérfanos y viudas.

El Consejo autorizó ampliamente al presidente para tratar con cada ministro de resolver los nombramientos de personal.

Un acuerdo muy importante tomó también el Consejo, á propuesta del ministro de Fomento, sobre la forma de organizar trenes rápidos de viajeros para los puertos de Cádiz y Vigo y frontera de Francia, para favorecer el desarrollo de las líneas de navegación que organiza en la actualidad la República Argentina en los dos citados puertos.

Al efecto quedó autorizado para negociar con las compañías de ferro-carriles la manera de conseguir este propósito y arbitrar los medios que para ello fueran indispensables.

### Noticias sueltas

Madrid 12.—El jefe del Gobierno ha dicho que el principal asunto á que ha de dedicar su actividad este verano, para el cual dice que solicita el apoyo de todos sus compañeros, es la confección de un presupuesto que responda, en cuanto sea posible, á lo que pide la opinión.

Según el señor Moret, los servicios de tributos y monopolios han de ser objeto de un estudio muy detenido, pues esta es la principal aspiración del país y á ella,—ha afirmado,—debemos atender primeramente.

Con los nuevos ministros adquieren categoría de ministras dos damas hermosísimas; la señora de Celleruelo y de D. Bonigno Quiroga Ballesteros. La primera pertenece á una distinguida familia de Almería, en que todas las mujeres son soberanamente hermosas, de un tipo único en España. La segunda de extraordinaria belleza, fué la que, sin ella saberlo, inspiró á Gustavo Adolfo Pécquer la gran pasión que produjo las admirables *Rimas*, que son joyas de la poesía española contemporánea.

El nuevo ministro de instrucción fué á jurar desde San Carlos, donde acababa de practicar una laparotomía, teniendo apenas tiempo para cambiar la blusa del operador por el frac del ministro.

### Los nuevos ministros

Don Alejandro San Martín

Ministro de Instrucción pública

En una de las figuras más brillantes de la Medicina española y uno de los profesores más eminentes de las Universidades nacionales. Modesto en grado sumo, inteligente por modo excepcional, trabajador con esfuerzos tan perseverantes como vigorosos, ha consagrado toda su vida al estudio y al culto del progreso humano.

Inclinóse al profesorado, y obtuvo en reñidas oposiciones la cátedra de Terapéutica, que desempeñó en Cádiz durante algunos años, escribiendo una obra en la que alcanzó justa y merecida fama.

Más tarde, hará veintitantos años, ganó, en oposiciones reñidas, la cátedra de Patología quirúrgica de la Facultad de Medicina de Madrid. Pasó desde los estudios de la Materia médica y de la Terapéutica á los de la Cirugía.

Fué al Senado y desde algún tiempo representa en la Alta Cámara á la Universidad Central. En los debates parlamentarios intervino muchas veces; pero sin obtener esos éxitos ruidosos de los oradores de relumbrón.

Es de carácter reposado, amable, bondadoso y puede dejar recuerdo gratísimo de su paso por el ministerio de Instrucción pública. Falta que los acontecimientos políticos le permitan ocupar el puesto mucho tiempo, como sería de desear.

Don José María Celleruelo

Ministro de Gracia y Justicia

Procede del partido republicano, pues militó en las filas de los amigos de Castelar, hasta que el gran tribuno licenció sus huestes.

Desde hace veinticinco años representa en las Cortes á la capital de As-

turias en la cual tiene gran arraigo y sólida representación. Es de ideas radicales, y en 1902, cuando se planteó en las Cortes el problema de someter las Asociaciones religiosas al derecho común, el señor Celleruelo pronunció un discurso abogando por la supresión de las leyes especiales para los religiosos.

Suponen algunos, que el nuevo ministro de Gracia y Justicia acometerá ahora la solución del problema religioso, el de las Comunidades monásticas, el de la reforma del Concordato y otros muchos, pero bien pudiera ser que no intentara tal cosa y se convenga de que hay mucha diferencia entre pronunciar un discurso de oposición, y abordar ciertos problemas, que han sido el escollo donde se han estrellado las voluntades más firmes.

Por último, se dice que debe la cartera á influencia de su amigo don Melquíades Álvarez. ¿Será cierto? Los ministeriales lo desmienten y nosotros no nos atreveríamos á afirmarlo. Es difícil adivinar lo que ha ocurrido durante la gestación de la crisis y los compromisos que habrá tenido el señor Moret.

**Don Benigno Quiroga Ballesteros** Ministro de la Gobernación. Amigo de Moret. Su adhesión al jefe del Gobierno le lleva al ministerio de la Gobernación.

Ha desempeñado la Subsecretaría del mismo ministerio, la de Ultramar y la Dirección general de Obras públicas.

Ingeniero de brillante carrera, se recuerda con aplauso su campaña en las islas Filipinas. Político de guerrilla, se cita como ejemplo de lealtad la consecuencia con que en toda ocasión estuvo al lado del señor Moret, lo mismo en los días de triunfo que en los de pelea y contrariedad.

El puesto eminente y de empeño que ahora le confía su jefe tiene tanto de recompensa por los servicios pasados como de colaboración para los futuros.

lidad de las conservas estropeadas y tratadas químicamente; y por último, la información oficial mandada abrir por el mismo presidente M. Roosevelt, y demostrativa por entero de las denuncias, prueba la gravedad de los hechos.

El mensaje del presidente Roosevelt á las Cámaras, comunicándolas el resultado de la información, tiene párrafos como los siguientes: «...el estado de cosas existente en Chicago, subleva; en interés de la salud pública, es preciso tomar medidas que lo cambien por completo. La inspección Nell y Reynolds nos hace ver que la mayor de las incursiones existe en los mataderos de las fábricas de conservas, y que resulta altamente peligroso para la salubridad pública el modo infecto como son preparadas las conservas referidas.

El informe oficial de los señores Nell Reynolds no sería transcribible aquí, so pena de hacer enfermar á los lectores. Aquellas fábricas son inmensos pudrideros, en donde se juntan enfermedades de todas clases, en donde los obreros mueren á su vez por las infecciones, en donde apenas existen lavabos, y en donde el *water closet* mezclan sus productos con las materias infectas destinadas al consumo. Cámaras frigoríficas sirven para quitar el mal olor á las carnes, y después, las sustancias químicas más ó menos venenosas sirven para convertir en un producto artificial aquella podre asquerosa. La pintura también se mezcla para simular el color propio de carnes de aves, de mamíferos, etc., á las que las sustancias químicas dan olor y color; en realidad, ello es una mezcla, una pasta de cosas indefinibles y descompuestas.

Tales son las graves revelaciones que han dado por resultado el que el gobierno se interese, y el que algún fabricante sea ya citado ante los tribunales.

Entre tanto... ¡cuálquiera destapa una lata de pavo trufado!

**VEASE EN CUARTA PLANA Folletín.**

**Envenenando á la humanidad**

Las famosas conservas alimenticias de los Estados Unidos. Los escrupulos de los fabricantes. La prensa delatora y la delación premiada y aplaudida por el público. La intervención del gobierno.

Producen sensación, á medida que van siendo conocidos los detalles, los hechos denunciados por los periódicos, revelando la tranquilidad con que los grandes fabricantes de conservas americanas se dedicaban á envenenar á sus congéneres.

La famosa ciudad de Chicago, que inunda al mundo con sus productos alimenticios, convierte cada caja de conservas en modernísima caja de Pandora que al ser destapada lleva la muerte y el mal por doquier.

Fueron los periódicos los primeros que se hicieron eco de las graves denuncias formuladas en todas partes referentes á las conservas aludidas.

Primero se creyó que se trataba de alguna broma pesada, ó de algún *chantaje* escandaloso; tan monstruosos eran los hechos que se achacaban á la fabricación de conservas. Así como en España tenemos en los cigarreros de la Tabacalera verdaderos museos de cosas no imaginables, y salen, juntamente con el tabaco, trozos de pan, costezas de frutas semillas, comida guisada, botones, marañas de pelo, fragmentos de pañales acabados de... lo contrario de lavar, soldados de plomo, escupulios, pendientes, y hasta hay quien asegura haber encontrado en un paquete de á pesetas un servicio completo de tocador en pleno uso. Pues bien; de igual manera en las conservas de alendé el Atlántico aparecen las más inverosímiles cosas; pero ésta vez tenían siniestra apariencia y producían impresión horrorosa, indecible.

Las primeras noticias se supieron por la mortalidad de los operarios empleados en dichas fábricas.

De averiguación en averiguación se vino á saber que las tales, eran depósito de las más atroces inmundicias; todos los animales enfermos de tuberculosis, y de toda suerte de dolencias, descompuestos, muertos por el propio mal, peñitentes, el carbunelo, el cólera, la trichina, todo era arrojado en admirable confusión á las máquinas productoras de salchichones chorizos, *fóte gras*, etc., etc.

Los obreros enfermaban, y enfermos y todo seguían envenenando aquello. ¡Detalle horrible! si alguna desgracia ocurría y la máquina cortaba un dedo una mano, un brazo á algún operario, no se para el trabajo y allá iban los restos *semejante* á llenar la panza de otro tal.

Es imposible descubrir los horrores publicados por la prensa referentes á la manera infecta como se trabaja en aque las fábricas: hemos leído en *Le Matin* del martes pasado un telegrama, en donde se dice que al destapar una caja de carne en conserva, se encontró el afortunado comprador un dedo humano que llevaba trazas de haber sido cortado enfermo.

Que no se trata de exageraciones yanquis, ni de embustes sensacionales para aumentar la edición de un periódico, lo prueba el que los fabricantes se han valido de mil medios para amedrentar á los periodistas, pero no han acudido á los tribunales; que por todas partes llueven denuncias y pruebas contra esos envenenadores en gran escala; que hay hasta informes del general Miles, quien dice que en tiempo de la campaña de Cuba denunció el hecho de las malas conservas. 4000 soldados de su ejército percieron gracias á la mala calidad de las conservas estropeadas y tratadas químicamente; y por último, la información oficial mandada abrir por el mismo presidente M. Roosevelt, y demostrativa por entero de las denuncias, prueba la gravedad de los hechos.

El viaje del señor Martínez Campos tiene por objeto contraer matrimonio con la distinguida señorita Luisa Maroto.

En el vapor *Cataluña* salieron ayer para Alicante, don Juan Solsona, don Andrés Torres, don Gaspar Riera y don Francisco Munar.

El vapor *Isla de Menorca* que llegó ayer mañana, fué portador de 41 cabezas de ganado vacuno, 8 de cerda, 12 de lanar para el abasto público, un caballo y una mula.

El día 1.º de Junio á las once se efectuará en la comandancia de carabineros la subasta de 2 escopetas ocupadas á infractores á la ley de caza.

Esta Audiencia cita á Antonio Ribas Roig para que en el plazo de 15 días se presente á declarar en la causa que se le sigue sobre incendio.

Por el Juez municipal de Alayor se cita en el plazo de ocho días á don Miguel Villalonga Mascaró 6 á sus herederos para que comparezcan á declarar en el expediente de información posesoria para la inscripción de una propiedad.

Por la Dirección general de Obras públicas se ha señalado el día 11 de Julio próximo á las once de la mañana para la adjudicación en pública subasta de las obras de los trozos 1.º y 2.º de la carretera de Mahón al puerto de Fornells, cuyo presupuesto de contrata es de 288.820'51 pesetas.

Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en la secretaría del Gobierno civil de la provincia.

Anteayer contraerón matrimonio en la villa de Petra don Juan Barceló con la simpática señorita doña María Tomás.

El acto revistió gran solemnidad, siendo padrinos el Médico don Gregorio Barceló y el propietario de aquella villa don Antonio Fiol.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch.

El señor Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición de la autoridad competente á varias mujeres por haber promovido escándalo en la vía pública.

Ayer tarde un individuo que estaba trabajando en las obras de derribo de las murallas tuvo la mala suerte de que una piedra le magullase el pie derecho.

Le auxiliaron varios compañeros y trasladándolo á su casa.

No es sole en Palma donde se organiza una expedición á Argel para mediados de Julio, durante las fiestas de la República en la ciudad africana.

En Mahón también se ha organizado otra expedición con el mismo objeto, utilizando el vapor «Nuevo Mahón».

En la *Revista de Menorca* leemos las siguientes esperanzadoras líneas: «Durante este mes han continuado practicándose gestiones en diversos sentidos para solucionar la crisis que sufre la industria de fabricación de calzado en Menorca, abrigando la esperanza de que no han de ser estériles los esfuerzos que se realizan y que hemos de ver en época no lejana como se normaliza la marcha de la citada industria».

Durante todo el día de ayer corrió insistentemente por esta ciudad el rumor de que durante la procesión de hoy se arrojaría una bomba, y que las autoridades habían recibido anónimos anunciándolo así.

Ninguna autoridad ha recibido aviso alguno, y el rumor no pasa de ser por lo que hemos averiguado, un *canard* que hizo circular algún desocupado y que merece todas las censuras por la ocurrencia.

Ayer circuló la noticia de que el Jefe de los liberales en Mallorca don Alejandro Rosselló recibió un telegrama del presidente del Consejo de Ministros en que le llama á la corte á la brevedad posible.

El señor Rosselló se dice embarcará hoy para Madrid.

Se dice también que la llamada súbita del señor Moret está relacionada con la posibilidad de que el señor Rosselló se oireza la Subsecretaría de Instrucción Pública.

**AYUNTAMIENTO**

Bajo la presidencia del Alcalde señor Calvet y con asistencia de los concejales señores Truysols, Alemañy (don Luis), Fuster, Oliver, Barceló (don Bartolomé), Calafell, Bestard, Bonnin, Serra, Trián, Barceló (don Miguel), Sureda (don Juan), Juan (don Rafael), Pascual, Mas, Alorda, Obrador, Juan (don Antonio), Bannasar, Pou, Estela y Alemañy (don Juan) se reunió á las doce de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales cuyo total asciende á 4667'49 pesetas.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta Municipal durante el mes de Mayo último.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo la instalación de dos arcos voltaicos en los jardines del Ensanche, quedando acordada la instalación, pero que la parte referente al alumbrado pase á la Comisión respectiva para su informe.

Se aprobó la distribución de fondos para atender á las obligaciones del presente mes.

Se acordó el pago del primer trimestre de alquileres de los edificios escuelas.

Terminado el despacho ordinario el señor Serra propuso que por la Comisión de Obras se proceda á la recepción provisional de la alcantarilla de las calles de Zavellá y Samaritana.

El mismo señor Serra se quejó de que este año se haya suprimido en la concesión de permisos para el levantamiento de catafalcos para las fiestas callejeras la visita de inspección del maestro carpintero.

El señor Alcalde dijo que no trató de suprimir á dicho señor, sino que creyó más técnico al señor Arquitecto Municipal.

Además advirtió que según la ley municipal la concesión de permisos de esta índole corresponde al Gobernador civil y que por lo mismo desde hoy en adelante la Alcaldía dejará de intervenir en dicho asunto.

Le observó el señor Serra que la concesión de permisos podrá corresponder á la Autoridad gubernativa, pero la parte relativa á la ocupación de la vía pública corresponde única y exclusivamente al Ayuntamiento.

El señor Rosselló y Cazaor propuso que hoy al pasar la custodia por frente á la Casa Consistorial con motivo de la procesión del Corpus, sea bajada y estendida en el suelo plegada la bandera para que pase por encima de ella la Sagrada Forma.

El señor Serra dijo que no podía estar conforme con la proposición por entender que era verdadero acto de homenaje el que aquella fuera bajada y subida en momento de pasar la custodia como se hacía en los años anteriores.

El señor Trián dijo que estaba conforme con la proposición del señor Rosselló y Cazaor con la sola diferencia de que debía dejarse al arbitrio del señor Alcalde la forma como debía realizarse el acto.

Insistió el señor Rosselló en su proposición diciendo que con ello no trataba de escatimar un voto de confianza al señor Alcalde, sino que entendía que era quitarle una responsabilidad, que debía asumir el Ayuntamiento.

El señor Serra insistió también diciendo que entendía que el acto de estender la bandera en el suelo podía considerarse como un delito comprendido en la ley de las jurisdicciones.

El señor Pou, suplicó al señor Trián que retirara su proposición.

Pasada á votación la proposición del señor Rosselló quedó aprobada por 17 votos contra 7.

El señor Pou suplicó al señor Alcalde que obligara á los conductores de carruajes de alquiler á que colocaran la tarifa de precios en sitio visible.

El mismo señor Pou pidió explicaciones acerca del atacado de viruela que existe en el edificio de San Pedro.

Le contestó el señor Alcalde diciendo que se trataba de una anciana encargada de la limpieza de aquel edificio y á la que ya se había dado orden de que desalojara la casa cuando se sintió atacada de la enfermedad.

El señor Barceló (don Miguel) suplicó que se proceda al arreglo del piso de la calle 18 del arrabal de Santa Catalina.

El señor Juan (don Rafael) dijo, que la junta de obras había empezado las obras para el saneamiento de los terrenos que dan al mar frente al puente de

**CEREVISINA FITA**

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puestas que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas» en sus trabajos experimentales y con ella se logra la curación de las infecciones estreptocóccicas y estafilocóccicas así como las infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

timo para publicarlo en el Boletín Oficial.

Se enteró de un oficio del señor Arrendatario de Consumos participando su conformidad con la liquidación por baja de consumos en los años de 1905 y 1906 acordada por el Ayuntamiento.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Fomento, se acordó autorizar, con carácter temporal, á don Gabriel Sirola y á doña Margarita Hurtado, el primero para instalar un kiosco en el Borne, destinado á la venta de periódicos y el segundo la de otro kiosco en la calle del Conquistador frente al Teatro Lírico destinado á la venta de dátiles.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Obras, formulando la distribución de la cantidad en presupuesto del capítulo de caminos vecinales, acordándose, á propuesta del señor Serra, que quedará por ocho días sobre la mesa.

Se acordó que se proceda por medio de barrederas mecánicas á la recojida de polvo de varios caminos vecinales.

A propuesta de la Comisión de Obras se tomaron los siguientes acuerdos.

Autorizar la construcción de un segundo piso sobre el primero de la calle número 46 de la Plaza del Progreso del arrabal de Santa Catalina; conceder permiso para reformar la fachada de la casa número 50 de la calle de la Harina y las obras de distribución en el interior de la casa alineada, calle de Estado angular con las de Rubi y Aceite.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo al Ayuntamiento la continuación de la alcantarilla construida en el foso de la muralla hasta su terminación en el mar.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo la instalación de dos arcos voltaicos en los jardines del Ensanche, quedando acordada la instalación, pero que la parte referente al alumbrado pase á la Comisión respectiva para su informe.

Se aprobó la distribución de fondos para atender á las obligaciones del presente mes.

Se acordó el pago del primer trimestre de alquileres de los edificios escuelas.

Terminado el despacho ordinario el señor Serra propuso que por la Comisión de Obras se proceda á la recepción provisional de la alcantarilla de las calles de Zavellá y Samaritana.

El mismo señor Serra se quejó de que este año se haya suprimido en la concesión de permisos para el levantamiento de catafalcos para las fiestas callejeras la visita de inspección del maestro carpintero.

El señor Alcalde dijo que no trató de suprimir á dicho señor, sino que creyó más técnico al señor Arquitecto Municipal.

Además advirtió que según la ley municipal la concesión de permisos de esta índole corresponde al Gobernador civil y que por lo mismo desde hoy en adelante la Alcaldía dejará de intervenir en dicho asunto.

Le observó el señor Serra que la concesión de permisos podrá corresponder á la Autoridad gubernativa, pero la parte relativa á la ocupación de la vía pública corresponde única y exclusivamente al Ayuntamiento.

El señor Rosselló y Cazaor propuso que hoy al pasar la custodia por frente á la Casa Consistorial con motivo de la procesión del Corpus, sea bajada y estendida en el suelo plegada la bandera para que pase por encima de ella la Sagrada Forma.

El señor Serra dijo que no podía estar conforme con la proposición por entender que era verdadero acto de homenaje el que aquella fuera bajada y subida en momento de pasar la custodia como se hacía en los años anteriores.

El señor Trián dijo que estaba conforme con la proposición del señor Rosselló y Cazaor con la sola diferencia de que debía dejarse al arbitrio del señor Alcalde la forma como debía realizarse el acto.

Insistió el señor Rosselló en su proposición diciendo que con ello no trataba de escatimar un voto de confianza al señor Alcalde, sino que entendía que era quitarle una responsabilidad, que debía asumir el Ayuntamiento.

El señor Serra insistió también diciendo que entendía que el acto de estender la bandera en el suelo podía considerarse como un delito comprendido en la ley de las jurisdicciones.

El señor Pou, suplicó al señor Trián que retirara su proposición.

Pasada á votación la proposición del señor Rosselló quedó aprobada por 17 votos contra 7.

El señor Pou suplicó al señor Alcalde que obligara á los conductores de carruajes de alquiler á que colocaran la tarifa de precios en sitio visible.

El mismo señor Pou pidió explicaciones acerca del atacado de viruela que existe en el edificio de San Pedro.

Le contestó el señor Alcalde diciendo que se trataba de una anciana encargada de la limpieza de aquel edificio y á la que ya se había dado orden de que desalojara la casa cuando se sintió atacada de la enfermedad.

El señor Barceló (don Miguel) suplicó que se proceda al arreglo del piso de la calle 18 del arrabal de Santa Catalina.

El señor Juan (don Rafael) dijo, que la junta de obras había empezado las obras para el saneamiento de los terrenos que dan al mar frente al puente de

**Fournisseurs Compagnie**

internacionales des Wagons-lits et des grans Express Européens

Y esto tiene mucha importancia, pues sabido es por las personas de buen gusto, que estas *Grandes Compañías*, tienen especial cuidado en la elección de vinos para su abastecimiento, por esto creemos de interés llamar la atención de los consumidores, sobre este hecho que constituye una verdadera garantía de la pureza y condiciones higiénicas de estos vinos.

Unico punto de venta: **COLMADO PAJARITA.—San Nicolás, 6.—Palma**

«Caves Espagnoles», Rioja clareto á 1 PESETA BOTELLA. Rioja blanco á 1'25 PESETAS BOTELLA

Los excursionistas presenciarán la gran retreta militar del día 14, desde las tribunas levantadas exprés, y cuyos sitios se tendrán para ellos reservados.

Oportunamente daremos cuenta de todos los pormenores de este viage de recreo, cuyos encargados de organizarlo aquí, es don Guillermo Sampol, Tesorero del «Fomento del Turismo», y en Argel los señores Sitges Hermanos.

Sabemos que son muchos los que se han apuntado para emprender el viage, pues el precio es realmente reducidísimo. Los señores Sitges auguran un cordialísimo recibimiento á los excursionistas mallorquines cuyas relaciones con la Argelia han aumentado considerablemente desde que la Casa Caillol estableció un servicio fijo y regular entre ambos países; y cuyo servicio sigue prestando con puntualidad y beneplácito de sus habitantes la *Isla de Marítima* de esta capital.

El domingo próximo, como dijimos, tendrá lugar la inauguración de la sucursal de la Casa Cuna en Santa Catalina.

Esta institución ha tomado en arriendo el espacio local que ocupaba antes en dicho arrabal la sociedad «Mar y Tierra».

Verificará la bendición, que tendrá lugar á las siete de la tarde, el Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis.

A las ocho de la noche se celebrará, con motivo de la inauguración una velada musical, en la que tomarán parte las señoritas Bernils y Pinto y los señores Fortuny, Ferrer y Frau.

También tomará parte en dicha velada el «Orfeó Mallorquín».

Esta sucursal de la Casa Cuna, se registró por la misma Junta de Patronato que la de Palma, que tan próspero estado ha conseguido.

Atenderán el servicio del asilo las monjas Franciscanas.

Se cuenta ya con importantes suscripciones para el sostenimiento de dicha institución, llegando actualmente á cubrir unos 30 duros mensuales.

El ilustre Baglivo decía: En las enfermedades de los niños siempre se ha de reclamar la existencia de lombrices. Numerosos niños deben su salud y hasta la vida al JARABE VERMIFUGO, de J. Sureda Literas, Brossa, o, Palma.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Literas farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

**CAFE MAHONES**

Todos los días tarde y noche variados conciertos por una troupe franco-española de variedades, compuesta de los artistas Paoa la Ohina, Oiga Regina, el prestigioso señor Amater y La murga gaditana titulada del siglo XX, dirigida por A. Salera.—Entrada libre.—Se sirven helados.

**Gabinete Odontológico**

NICOLAS TICOLAT, para asegurar las dentaduras artificiales, para la pronunciación y mastificación, pagando su importe á los tres meses de usar los aparatos.

Extracciones sin dolor con inyecciones desde 2 pesetas. Nuevo sistema de Orificar y empastar dientes en el mismo día.

PRECIOS ECONOMICOS PASADO DEL BORNE ENTRADA: PELAIRES 102

**ANUARIO RIERA PARA 1906;**

GENERAL Y EXCLUSIVO DE ESPAÑA Por orden alfabético de provincias, de partidos judiciales y de ayuntamientos contando los pueblos agregados á los mismos.

Mas de un millón de señas Farman dicho anuario dos tomos de mas de 2.200 páginas cada uno y se vende en la librería de Amengual y Munteran, Cadena 2, al precio de 20 pesetas.

**AGUA OXIGENADA**

Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

**MATERIALES PARA LA CONSTRUCCION**

CONQUISTADOR, 12

**Mercado de Inca**

Almadrón, de 80'00 á 00'00 peseta. los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 16'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 16'00 á 00'00 id. Cebada del país, de 11'00 á 00'00 id. Id. forastera, de 00'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 9'00 á 0'00 id. Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id. Habas para cocer, de 22'00 á 00'00 id.

Id. ordinarias, de 14'00 á 00'00 id. Id. para ganados, de 00'00 á 00'00 id. Maiz, de 17'00 á 18'00 id.

Branzos, de 26'00 á 00'00 id. Frijoles, de 37'00 á 00'00 id. Habichuelas (confits), de 50'00 á 00'00 id.

Id. blancas, de 37'00 á 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 00'00 á 00'00 id.

Higos pasos, de 8'00 id. á los 42'32 Kg. (quintal). Azairán, de 2'50 á 0'00 onza.

**Demografía Sanitaria**

Según los datos que nos ha facilitado el Jefe de Trabajos Estadísticos se registraron en esta provincia durante el finido mes de Mayo, 681 nacimientos y 485 defunciones.

Clasificadas estas por la edad fallecieron antes de cumplir cinco años 95 y de más de cinco años 390.

Según el sexo, 238 eran varones y 247 hembras.

Por el estado, 188 eran solteros; 176 casados y 131 viudos.

Las enfermedades causaron: La fiebre tifoidea, 3; las fiebres intermitentes y caquexia palúdica, 2; la viruela, 8; el sarampión, 3; la coqueluche, 1; difteria y crup, 1; el gripe, 29; las tuberculosis, 44; las enfermedades del sistema nervioso, 55; idem digestivo, 31; idem genito-urinario, 6; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 1; vicios de conformación, 10; senectud, 34; suicidios, 1; muertes violentas, 4; otras enfermedades, 99 y enfermedad del aparato circulatorio y respiratorio 152.

Por lo que respecta á Palma se registraron 132 nacimientos y 113 defunciones clasificadas éstas del modo siguiente: La viruela, 6; el gripe, 5; la tuberculosis, 11; enfermedades del sistema nervioso, 13; idem del aparato circulatorio, 31; idem digestivo, 7; idem genito-urinario, 2; de vicios de conformación, 1; de senectud, 8; suicidios, 1; de otras enfermedades, 28; resultando una mortalidad de 1'73 por 1000 habitantes.

**TURISMO**

Viage extraordinario á Argel organizado por el Fomento del Turismo de Mallorca.

Para corresponder de algún modo á las continuas visitas de extranjerose á nuestra Isla, la sociedad *Fomento del Turismo*, ha tomado la iniciativa de emprender algunos viages de recreo, á precios verdaderamente reducidos.

El primer viage se hará á Argel en el vapor *Miramar*, saliendo de Palma el 12 de Julio próximo y regresando el 16.

El precio del pasaje en 1.ª será de 115 pesetas, todos los gastos comprendidos: esto es, pasaje, manutención de los días que durará el viage, tanto á bordo como en tierra, coches y tranvías etc. etc.

Para los socios del *Fomento del Turismo* se hará una rebaja de 10 pesetas en el precio arriba fijado.

Se podrá visitar todo lo más notable de Argel y de sus alrededores: Maison Carré y su feria de ganado, Jardín de Acimatación, Mustafá Superior é Inferior; Ravin de la femme Sauvage. La La Calsbah, barrio de los moros; Las Sinagogas, templos de los judios; Palacios de invierno y de verano del Gobernador; Mezquitas, Staoneli y su famosa Trapa, Junta del Pezcado y otros dignos de visitarse.

Exámenes

En los de Geometría se han repartido 2 sobresalientes, 8 notables, 11 aprobados y 11 suspensos.

El día 16 á las cuatro de la tarde tendrá efecto la revisión de los certificados de Ejercicios corporales 1.º y 2.º curso, para los alumnos libres del Magisterio, ante el profesor oficial de Gimnasia, siendo obligatoria la asistencia de los interesados á dicho acto.

El mismo día á las ocho y media de la mañana empezarán los exámenes de Lengua Latina 2.º curso para los alumnos libres de Bachiller.

A la misma hora se celebrarán los de Física para alumnos del Bachillerato y de Náutica.

Y á las nueve y media tendrán efecto el mismo día 16 los exámenes de primer y tercer curso de Religión para los alumnos libres de Bachillerato.

Fiesta en San Francisco

Como en años anteriores se celebró ayer en la iglesia de San Francisco, con gran solemnidad y esplendor, la fiesta de San Antonio de Pádua.

Por la mañana á las siete hubo misa de comunión general para las asociaciones á la Pia-Unión y devotos del Santo acercándose al altar eucarístico muchos fieles.

A la misa mayor, ha asistido mucha concurrencia. Se cantó la misa del Maestro Perosi «Benedicamus» Domino, acompañada de gran orquesta. Ocupó el púlpito el notable orador sagrado, M. I. señor don Francisco Ginesta, Canónigo Magistral de la Catedral de Orihuela, pronunciando un elocuente panegirico del Santo.

El templo estaba adornado con los mejores ornamentos.

Al anochecer se rezó Trisagio y corona con exposición del Santísimo Sacramento. Concluido esta subió á la catedral del Espíritu Santo, el orador que por la mañana publicó las glorias del Santo, explanando magistralmente el tema de «La fe como fundamento de la grandeza de San Antonio y por consiguiente la grandeza de los hombres y de la sociedad refutando los errores del racionalismo y demostrando los efectos de la fe y de la razón en la grandeza. La oración sagrada fué oída con mucho interés y admirada la elocuencia de dicho orador.

Acto continuo se verificó por el interior del templo la procesión y reserva por el canónigo señor Compañy.

A dichos actos asistieron numerosos fieles que casi llenaban por completo la gran nave de San Francisco, lo cual prueba la gran devoción que el público de Palma tiene á dicho Santo.

Concluidas las fiestas religiosas la banda mallorquina colocada en la plaza de San Francisco, tocó varias piezas, ejecutando la «Marcha Real» en el momento de la reserva de S. D. M.

En los intermedios se quemaron algunos fuegos y bastantes cohetes acabando la fiesta á las diez de la noche.

El suelo estaba alfombrado de arrayan y casi todos los balcones que dan á dicha plaza estaban iluminados lo mismo que el portal mayor de San Francisco.

Numeroso fué el público que se congregó en dicha plaza.

Festividad de Corpus

La formación de hoy Con motivo de ser hoy la festividad del Santísimo Corpus Christi, el Excelentísimo Sr. General encargado del despacho se ha servido disponer:

Los cuerpos que guardan esta Plaza cubrirán la carrera que ha de seguir la procesión, debiendo hallarse en los puntos que se señala.

El Regimiento Infantería de Palma con toda la fuerza disponible formará un Batallón que cubrirá la carrera desde la puerta de la Almoina de la Iglesia Catedral, siguiendo las calles del Deanato, S.º Roque, Estudio General, Zanglada, San Pedro Nolasco, Morey y Santa Eulalia. Una sección de este cuerpo, con banda y música constituirá el piquete, que destacará un cabo y cuatro gastadores para la inmediata custodia del Santísimo.

El Escuadrón Cazadores de Mallorca, en línea se colocará en la plaza de Santa Eulalia, apoyando su derecha en la calle de Morey

La sección montada de Artillería de la Comandancia de esta Isla, en igual formación, se situará en la dicha plaza dando frente al mencionado Escuadrón.

La fuerza disponible de Artillería de Plaza ocupará las calles de la Platería y Bolsería, de la Colon, hasta esquina á la del Perejil.

Los Zapadores Minadores y Telégrafistas de la Comandancia de Ingenieros de Mallorca cubrirán el rostro de la calle de Colon plaza de Cort y calle de Palacio hasta esquina á la de San Sebastián.

El Batallón del Regimiento Infantería de Inca constituyendo una compañía seguirá á continuación cubriendo el resto de la calle de Palacio hasta la puerta principal de la Catedral.

La sección de montaña de Artillería, en batería, se situará en la plaza de la Seo apoyando la derecha en la fachada principal de la Catedral, dejando desocupada la puerta del templo.

A medida que la procesión rebasa el frente de las tropas de á pie, se replegará esta sobre el costado conveniente para que resulte concentrada en la forma siguiente: Regimiento Infantería

Palma, en las calles de Cadena y plaza Santa Eulalia; Artillería de plaza, en la de Colon; y Batallón de Inca en la de Palacio. Estas fuerzas desde dichos puntos, se retirarán á sus cuarteles, como también el Escuadrón y Sección de artillería de campaña, cuando la procesión haya regresado al templo y previa la venia del Jefe de la línea.

Mandarán la línea el Coronel del Regimiento Infantería de Palma don Enrique Pintos Ledesma que tendrá á sus órdenes al capitán del cuerpo de E. M. del Ejército don Román Oyaga Velaz.

El escuadrón facilitará dos ordenanzas montados, para el Jefe de la línea y capitán de E. M.

Las fuerzas vestirán de gala y sin mochila.

Todos los señores Jefes y Oficiales francos de servicio de los cuerpos e Institutos de la guarnición, asistirán á la procesión á las órdenes del coronel de artillería don Arturo de Oliver Copons.

La sección de E. M. del Ejército, Auditor de Guerra y primeros Jefes de carabineros y Guardia civil, se hallarán á las 17.45 á la entrada de las Casas Consistoriales, con el objeto de esperar á S. E. y acompañarlo durante el paso de la procesión.

Se izará el pabellón nacional en los edificios militares y fuertes de esta plaza y por la batería de salvos se harán las de ordenanza.

El traje que vestirá la tropa durante el día de Corpus será el de gala con guerrera.

Novedades en la procesión de esta tarde.

Esta tarde se estrenará el conopeo y el tintinabulo que constituyen las insignias del título de Basílica menor recientemente concedido por el Sumo Pontífice á nuestra Catedral.

El conopeo es una especie de gran paraguas, algo semejante al que se usa para el santo Viático, pero en forma más puntiaguda. Es esto una reminiscencia de la tienda de campaña que llevaba antiguamente el cabildo de San Juan de Letrán en sus procesiones para resguardarse, cuando fuera preciso, de la lluvia, caso que debía ser bastante frecuente en Italia como lo demuestra también el uso de las capas pluviales, que se perpetua aún, si bien no con este objeto preciso.

El conopeo va forrado de tela de seda á grandes franjas amarillas y rojas.

El tintinabulo consiste en una campana colocada en el extremo superior de una vara. Con sus toques se avisa al pueblo para que venera la cruz á la que inmediatamente procede.

Tanto el conopeo como el tintinabulo tiene una forma elegante y llamarán la atención por ser ambos desconocidos en Palma.

Notas del Mar

Ayer á las siete entró procedente de Andraitx la polacra goleta Lareño en un día de navegación y con carga general.

—Procedente de Marsella, amarró á las dieciséis el vapor Isleño con carga general y 42 pasajeros.

—El vapor Isla de Menorca echó á andar á las siete procedente de Mahón, siendo portador de la correspondencia, carga y 35 pasajeros.

—En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas:

Ibiza: Viento NE. flojo, cielo cubierto, mar llana.

Alcudia: Viento O. flojo, mar calma, cielo lluvioso.

Sóller: Viento flojo del O., mar bonanza, cielo claro.

Barcelona: Viento SO. flojo, mar rizada, cielo cubierto, horizontes lluviosos.

—Ayer se despacharon en la Comandancia de Marina para salir hoy, los siguientes buques:

El vaporcito Cabrera para la isla de su nombre.

Para Mahón el vapor correo Isla de Menorca.

El vapor Cataluña para Barcelona.

—A las dos llegó procedente de Andraitx, el Pailebot Villa de San Felu con lastre.

—Para Alicante con escala en Ibiza salió á la hora de itinerario el vapor correo Cataluña.

CULTOS

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas

Se celebrará en la Catedral Basílica: Exposición á las nueve y media, ensueña Hora menor a las diez y media. Misa Pontifical, predicando el M. I. señor don Antonio M.º Alcover canónigo Magistral; por la tarde los actos de coro y a las seis la solemne procesión general, que recorrerá las calles de costumbre, y a su regreso se cantará el Te Deum y hará la reserva de S. D. M.

Otras funciones En las iglesias que a continuación se expresan se hará la novena del sagrado Corazón de Jesús:

En San Nicolás después de los Divinos Oficios durante una misa y con exposición del Santísimo

En Montesión, a las siete de la tarde con exposición del Santísimo y sermón que dirá todos los días el R. P. Luis Casas S. J.

En S. Felipe Neri, al anochecer, con exposición del Santísimo y meditación.

En las Capuchinas, a las siete y media de la tarde con exposición del Santísimo y sermón por el R. P. Alfonso, capuchino.

Visita á la Corte de María En Santa Catalina de Sena y Nuestra Señora del Tránsito.

Para mañana

Fiesta del Corpus Se celebrará en Santa Eulalia: Exposición á las nueve y media enseguida Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el R. D. José Auba, Pbro.; por la tarde los actos de coro, Trisagio, procección y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María En la Catedral á Nuestra Señora de la Asunción.

Solemnidad Hoy.—La Fiesta del Smo Corpus Christi, santos Basilio obispo y Eliseo profeta.

Procesión general. Mañana— Santos Modesto y Vito, mártires.

ESTADÍSTICA

Nacimientos Día 25 al 26 de Mayo.—Varones 5.—Hembras 3.

Matrimonios Día 25 de Mayo.—Ninguno. Día 26.—Ninguno.

Defunciones Día 25.—Francisco Barceló Ferrer, 53 días, c. del Sol, de raquitismo.—Magdalena Llobera Martínez 8 años, c. de Botones, viruela.

Día 26.—Antonio Bordoy Oliver, 23 meses, c. Estrella, de gastro enteritis.—Sebastián Dey y Sacarés, 53 años, c. Cordelería, catarro bronco-pulmonar.—Pablo Llabrés y Más, 10 años, soltero, Hospital, viruela.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios Y. J., J. P., J. C., C. y M. C., á cuyo favor se expidieron las papeletas de ampeño números: 66.143, 20.285, 39.004, 39.483 y 42.634, en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraído, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 12 de Junio de 1906.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Telegramas

(Demuestro servicio particular)

Para los pobres.—Huelga de mineros solucionada.

Madrid 13 á las 0'30 El señor Marqués de Tovar ha entregado 2000 pesetas al señor Alcalde, en nombre del Heredero de Portugal, para que las reparta entre los pobres.

Un telegrama oficial de Lérida da cuenta de haber que dado solucionada la huelga de los trabajadores de la mina del Pla de Fort.

Todos ellos han acudido hoy al trabajo, habiéndose retirado la guardia civil.

La verbena de San Antonio. Madrid 13 á las 140

La tradicional verbena de San Antonio se ha visto muy concurrida.

Ha abundado el mujerío que animaba la verbena.

El tiempo se ha mostrado en cambio poco propicio, reinando un frío impropio que hizo la noche desahagible, obligando á tomar los abrigos.

De Rusia Madrid 13 á las 145

La situación de Rusia continúa siendo poco satisfactoria por las continuas agitaciones que se desarrollan en las regiones de Kurts y Gnomo.

La agitación se contagia á las tropas.

Los tribunales dictan fuertes sentencias contra los agitadores políticos que caen en manos de la policía.

El Rey de Cambodge en Marsella. Madrid 13 á las 145

Telegramas de Marsella dan cuenta de la cordial acogida que ha tenido en dicha población el rey de Cambodge, que ha llegado allí para visitar la exposición colonial, cuyo palacio de Cambodge está llamando mucho la atención.

Se organizarán recepciones y fiesta en honor del exótico soberano.

El lunes próximo saldrá para París.

Inauguración de la estatua de Dumas (hijo)

Madrid 13 á las 11'20 París.— Ante numerosa concurrencia se ha inaugurado en la plaza de Maiesherbes la estatua de Dumas (hijo) que resulta de un efecto admirable.

Es autor de la misma el célebre escultor Saintmarceaux.

Conflicto entre Grecia y Rumania. Madrid 13 á las 11'20

Atenas.—El conflicto entre Grecia y Rumania se ha agravado estos últimos días.

El Gobierno de Grecia está decidido á romper las relaciones diplomáticas con Rumania.

Se prevén graves consecuencias caso de que no se iogue un arreglo por la vía diplomática.

Detalles del autor del atentado de la calle de Rohan. Madrid 13 á las 11'20

París.—Un alto empleado de la prefectura afirmó en un interviu con un redactor del diario Le Temps, que el autor del atentado de la calle de Rohan, fué un español llamado Aviñó, que robó los documentos á Ferrás; que dicho español en nada se parece á Morral y además tiene en el carril izquierdo una cicatriz á consecuencia de una quemadura.

Probables nombramientos. Madrid 13 á las 13'15

El ministro de la Gobernación, señor Quiroga Ballesteros cree seguros los nombramientos del señor Aura para la Subsecretaría de Gobernación y don Alberto Aguilera para la Alcaldía de Madrid.

Se asegura que don Trinitario Ruiz Capdepón seguirá ocupando el cargo de Gobernador del Banco de España.

Los Reyes en la Granja.—Decretos no firmados. Madrid 13 á las 13'15

S. S. M. M. el Rey don Alfonso y la reina doña Victoria Eugenia continúan en la Granja.

S. M. el Rey no ha firmado todavía los decretos estendidos nombrando el alta personal.

Esperando al Rey.—Decreto de personal.—Consejo suspendido. Madrid 13 á las 13'45

S. M. el Rey vendrá el viernes á Madrid.

El señor Moret ha enviado á la regia firma varios decretos referentes á nombramientos del alta personal.

Se ha suspendido el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy.

Mencheta

Los Comerciantes

En la Imprenta de Amengual y Muntaner Conquistador, 39 encontrarán: 1000 cartas papel timbrado . . . 10 pesetas 1000 sobres timbrados . . . 4 5 » 1000 facturas en fl.º . . . 4 12 » 1000 id. en 4.º . . . 4 7 » 1000 id. en 8.º . . . 4 5 » 500 cartas papel timbrado . . . 4 6 » 500 sobres timbrados . . . 4 3 » 500 facturas en fl.º . . . 4 7 » 500 id. en 4.º . . . 4 4 » 500 id. en 8.º . . . 4 3 »

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases. SAN NICOLAS, 8.—PALMA

ACADEMIA DE REPASO

d cargo de Don Jaime Alorda Sampol Licenciado en Ciencias Desde el día 15 del actual queda abierto un cursillo de repaso de las asignaturas de Ciencias para los alumnos que han de examinarse en Septiembre próximo. Informarán: Harina 28, pral.

TARJETAS POSTALES

En la librería de Amengual y Muntaner se expenden tarjetas postales con el busto de los Reyes, en miniatura. Precio de cada tarjeta: cinco centimos de peseta.

OBRA NUEVA

J. FALP Y PLANA

Lo Geni Catalá

Poema

PRECIO: 5 PESETAS

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Últimas noticias Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Bolsa. Cotizaciones— Madrid 13 á las 16 30

Interior contado . . . 81'8 Interior fin de mes . . . 81'9º Amortizable, 5 p.º . . . 100'05 Banco de España . . . 440'50 Compañía Tabacalera 409'00 Francos . . . 10'25 Libras . . . 27'80 Exterior . . . 97'15

Viujo del señor Maura á Mallorca. Madrid 13 á las 17

El señor Maura aplaza su viaje á Mallorca para primeros de Julio á causa de tener que fallar antes un arbitraje.

De paso en Barcelona visitará el círculo conservador, sin que se celebre ninguna recepción ni tampoco se pronunciarán discursos.

Renovación de los Tratados de comercio. Madrid 13 á las 17

La Junta de Relaciones comerciales se ha reunido hoy para comenzar á ocuparse de la renovación de los Tratados de comercio, con el propósito de terminar á la posible brevedad tan importante labor.

Maura y la disolución de Cortes. Madrid 13 á las 17

Con respecto al decreto de la disolución de Cortes, objeto de tantas controversias, parece que el señor Maura ha dicho á un íntimo amigo suyo que está en la creencia de que no llegará el caso de la disolución de las Cámaras.

Para combatir el anarquismo. Madrid 13 á las 19'20

El señor Quiroga Ballesteros ha celebrado una extensa conferencia con el señor Moret, en el despacho del ministerio de la Gobernación.

Por lo averiguado, el objeto de la conferencia fué para tratar sobre el atentado de la calle Mayor y estudiar las medidas y procedimientos que con viene poner en práctica para combatir el anarquismo.

El Fiscal del Supremo — Gabriel Maura. Madrid 13 á las 19'23

El ministro de la Gobernación señor Quiroga Ballesteros niega que sea admitida la dimisión del fiscal del Tribunal Supremo por el ministro de Gracia y Justicia señor Celleruelo.

El hijo mayor del señor Maura, conde de la Mortera machará el sábado próximo á Santander.

Los Reyes á Madrid, en automóvil. Madrid 13 á las 19'30

Inesperadamente han llegado á esta corte, don Alfonso y doña Victoria.

Han hecho el viaje desde la Granja á Madrid en automóvil.

Entraban á Palacio á las cuatro y media de la tarde. A las cinco volvían á salir en el automóvil para la Granja.

No se les esperaba en Madrid hasta el viernes, de aquí que casi haya pasado desapercibida su rápida visita.

Firma.—Subsecretarios. Madrid 13 á las 19'40

En Palacio don Alfonso despachó brevemente con el señor Moret.

Este puso á la regia firma el nombramiento del señor Aura para el cargo de subsecretario del ministerio de la Gobernación.

También firmó el nombramiento de subsecretario de Gracia y Justicia á favor del señor Borbolla.

Entrevista.—Disposición de Moret. Madrid 13 á las 24

Han celebrado una detenida entrevista el Presidente del

Consejo señor Moret y el señor Canalejas.

Señorita de que trataron. El señor Moret está dispuesto to á que las reformas radicales, incluso la cuestión religiosa, se planteen mediante una ley.

Figuran entre estas reformas la reforma de la ley de asociaciones, el servicio obligatorio, la enseñanza laica y las reformas solicitadas por Cataluña y Andalucía.

Entierro del señor Castellanos. Madrid 13 á las 21'45

Zaragoza.—Se ha verificado con gran solemnidad el entierro del cadáver del ex-ministro señor Castellanos.

Han asistido al mismo numerosas representaciones de todas las clases sociales, las autoridades civiles, militares y eclesiásticas; la Diputación y el Ayuntamiento, ambas en corporación.

Telegrama denunciado.—La procesión del Corpus en Barcelona. Madrid 18 á las 21'45

Barcelona.—Un telegrama que dirigan á Nakens varios conocidos libertarios, para felicitarle por su conducta, ha sido denunciado al señor Fiscal.

Se ha suprimido el paso de la procesión del Corpus por las calles estrechas.

Se han tomado grandes precauciones.

Un individuo arrollado por el tren. Madrid 14 á las 0'30

Un telegrama oficial de Valencia da cuenta de que el tren de Barcelona arrolló en la estación de Sagunto á un individuo llamado Melchor Quart, matándole.

También resultó gravemente herido un fabricante de abanicos que le acompaña.

Mencheta

ESPECTÁCULOS

Lírico

Función para hoy á las siete.—Sección popular tomando parte el transformista DONNINI.

Por la noche á las nueve tomarán parte además de otros artistas el transformista DONNINI.

Plaza de Toros

Gran corrida de toros de muerte para el domingo 24 de Junio, á las cuatro y media de la tarde, si el tiempo lo permite y con permiso de la autoridad, se picarán, banderillarán y serán muertos á estoque, seis toros de la ganadería de Don Eduardo Olea, antes Villamarta, con divisa verde botella y oro viejo, por los aplaudidos diestros

CONEJITO Y BIENVENIDA

con sus correspondientes cuadrillas Precios.—Entrada general de sombra, 3'50 pesetas.—Id. media de sombra, 2'00 pesetas.—Entrada general de sol, 2'50 pesetas.—Id. media de sol, 1'50 pesetas.

Por impuesto de timbre satisfará el público 0'20 pesetas, por entrada y media entrada.

ANUARIO DE LAS BALEARES PARA 1906. Contendrá mas de 100.000 señas de las profesiones, industria y Comercio Balear, á la vez que profesión de datos históricos, geográficos, estadísticos, vías de comunicaciones telegráficas, telefónicas, etc., siendo por o tanto su consulta indispensable al comerciante, industrial, oficinas del Estado, Sociedades de todas clases, y á las personas de carreras civiles, militares, liberales ó eclesiásticas. Estará de venta en las principales librerías de Europa y América, para cuyo fin cuenta con agentes en las principales poblaciones. Precio 3'50 pesetas por suscripción, 4'00 pesetas despues de publicados. Anuncios y suscripciones: Plaza de la Merced, 2, 3.º —Palma

OBRA NUEVA

LEGISLACION

DE

AGUAS, CAÑALES Y PANTANOS

por

Mannet Aieu y Carrera

Abogado del Ilustre Colegio de Madrid

Comprende todo lo legislado hasta la fecha; leyes, reglamentos, sentencias y un extenso formulario para cada servicio de expediente.

Aumentado con la de 7 de Julio de 1905 y reglamento para su aplicación de 15 de Marzo de 1906. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 2'50 pesetas ejemplar.

(Núm. 17.)

# ANA CATHERIKO

## LA MUJER VESTIDA DE BLANCO

NOVELA ESCRITA POR

W. Wilkie Collins

—¿Puedo atreverme à preguntar, qué es lo que os tranquiliza en este sentido? dije yo à mi vez.

—Es que estoy decidida à tomar al pie de la letra todo lo que me digais, me contestó sencillamente.

En estas pocas palabras acababa de darme la clave de su carácter, la expresión de esa generosa confianza que ella encuentra en el sentimiento de su propia lealtad. En el momento de que hablo, no tuve de esto más que una intuición; pero ahora he hecho de ello una experiencia completa.

No tomamos mas tiempo que el de ir à levantar de la silla que ocupaba en el comedor desierto à la buena mistress Vesey y partimos en seguida en carruaje descubierto, para el anunciado paseo. La anciana señora y mis Halcombe ocupaban el asiento del fondo; miss Fairlie y yo estábamos frente à frente, teniendo abierto entre los dos el album

entregado à mi exámen. Toda crítica formal de estos dibujos, aunque hubiera estado inclinado à permitirme, hubiera abortado ante el partido tomado por miss Halcombe de no ver mas que el lado ridiculo de las bellas artes; se entiende, de las bellas artes tales como las practican los aficionados como ella, como su hermana, y como las señoras en general. Mas me acuerdo de su conversación con nosotros, que de los bosquejos à los cuales de cuando en cuando echaba una ojeada. Particularmente los puntos de esta conversación en que tomaba parte miss Fairlie, son los que se quedaron grabados en mi memoria, de un modo indeleble.

¡Si!... confieso que desde este primer día, dejé que el encanto de su presencia me hiciera olvidar el recuerdo de nuestra respectiva situación. Las mas frivolas preguntas que me dirigió tocante al manejo del lápiz y al amalgama de los colores; los mas ligeros cambios de expresión de sus hermosos ojos, que buscaban à cada instante los míos con un ardiente deseo de aprender todo lo que yo estaba encargado de enseñar, atraían mucho mas mi atención que los paisajes en medio de los cuales me paseaban, ó que las grandiosas variaciones de luz y sombra que se renovaban en la superficie de los pantanos, y sobre la arena bien nivelada; de la

playa. En todo tiempo y en cualquier circunstancia en que los intereses humanos estén en juego, no es curioso el atestiguar hasta qué punto los objetos exteriores del mundo en que vivimos tienen poco espacio en nuestros sentimientos y en nuestros pensamientos? Solamente en los libros es donde recurrimos à esta naturaleza consoladora de nuestras penas, cómplices simpáticos de nuestros placeres. Aun entre los mejores de nosotros, la admiración de estas bellezas del mundo sensible, que la poesía moderna describe con tanta elocuencia, no es uno de los instintos originales de nuestro organismo. De niño, ninguno lo posee y nadie luego, sea hombre ó mujer, lo tiene sin deberlo à algunos estudios. Aquellos cuya vida entera se pasa en medio de los mas maravillosos aspectos de la tierra ó del mar, son tambien aquellos à quienes los espectáculos de la naturaleza encuentran mas generalmente insensibles, à menos que se ligen con ellos algún interés humano ó alguna cuestión de oficio. Para ser capaces de apreciar las bellezas del mundo en el seno del cual vivimos, nos es necesario estar predispuestos, como en un arte, por las enseñanzas de la existencia civilizada. Además, nadie ejerce mucho esta capacidad artificialmente desarrollada, sino en los momentos que el alma está

mas inerte, ó en la ociosidad mas completa. Preguntémosnos qué parte los encantos de la naturaleza han tenido nunca en las preocupaciones y las emociones, alegres ó penosas, de nosotros mismos ó de nuestros amigos? Qué lugar se les concede en estos mil pequeños incidentes personales que pasan cada día de boca en boca? Todo lo que nuestra inteligencia puede abrazar, todo lo que nuestro corazón puede adquirir, sucede con la misma certeza, con el mismo provecho, con la misma satisfacción íntima, en el seno del mas humilde ó del mas magnífico paisaje que la tierra haya podido mostrarnos. Seguramente existe una razon para esta falta de simpatía innata entre la criatura y la creación que la rodea, razón que será necesario buscar tal vez en los destinos tan diferentes del hombre y de la esfera celeste. La mas larga cordillera de montañas que pueda recorrer la mirada, está condenada anticipadamente à la nada; en tanto que la menor emoción producida en el corazón del hombre está destinada à una cierta inmortalidad.

Nuestro paseo habria durado pocas mas ó menos tres horas, cuando el carruaje atravesó de nuevo las puertas de Limmeridge-House. A la vuelta, habia yo dejado à las damas arreglar entre sí el punto de visto que debian dibujar bajo mi dirección en la tarde del día siguiente. Cuando subieron à vestirse para la comida, y cuando me encontré solo en el salón, sentí que de repente me abandonaba mi alegría. Estaba disgustado y descontento de mí mismo sin saber ciertamente por qué. Tal vez mi conciencia me echaba en cara por primera vez, el haber encontrado un deleite en el paseo, mas bien como huésped que como profesor de dibujo. Tal vez era por este va go sentimiento de que ya he hablado, que faltaba algo, ó en miss Fairlie ó en mí para que tuviéramos pleno conocimiento uno de otro. Sea lo que fuere, sentí un gran consuelo cuando la hora de la comida vino à sacarme de la soledad y me llevó en compañía de las damas de la familia.

Al entrar en el salón, quedé sorprendido con el curioso contraste que ofrecian sus prendidos nocturnos. Mientras mistress Vesey y miss Halcombe estaban ricamente vestidas (cada una según su edad), la primera, con un traje de raso gris con reflejos plateados, y la segunda con uno de seda de ese matiz delicado parecido à la primula, y cuyo indico amarillo sienta tan bien à los rostros morenos y à los cabellos negros, miss Fairlie, mas sencilla, casi demasiado sencilla, llevaba un vestido de muselina blanca, sin el menor bor-

**ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARÍTIMOS DE LAS ISLAS BALEARES**

**SALIDAS DE LA PENINSULA**

De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves à las 18'30.  
De Barcelona para Mahón, directo domingo à las 18'30.

**SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES**

De Palma para Barcelona, directo lunes, martes, jueves y sábados à las 18'30.  
De Palma para Alicante con escala en Ibiza, miércoles à las 12.  
De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves à las 12.  
De Palma para Mahón con escala en Ibiza, domingos à las 12.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza, viernes à las 12.  
De Mahón para Barcelona directo, viernes à las 18'30.  
De Mahón para Barcelona con escala en Alondra y Ciudadela, domingos à las 6.

**SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA**

De Palma para Mahón, jueves à las 18'30.  
De Mahón para Palma, martes à las 18'30.

**SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 1.º SEPTIEMBRE 1906.**

De Palma à Manacor: à las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Empalme y Manacor).  
De Manacor à Palma, Felanitx y La Puebla: à las 7'40, 14'15 y 18'15 (mixto entre Santa María y Felanitx).  
De Palma à La Puebla: à las 7'40, 14'30 y 18'15 (mixto entre Empalme y La Puebla).

De Manacor à Palma, Felanitx y La Puebla: à las 6'30 y 17'15.  
De Felanitx à Palma, Manacor y La Puebla: à las 6'40 y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 17.  
De La Puebla à Palma, Manacor y Felanitx: à las 6'55, 13 y 17'25 (estos dos últimos mixtos hasta Empalme).  
De Inca à Palma: à las 5'15 (mixto).  
De Manacor à Palma, Felanitx y La Puebla: à las 12'45 (tren periódico; los días de mercado en Inca y Sineu).

**PUNTOS DE PASADA Y HORAS QUE DEBERÁN SER OBSERVADOS EN ESTA CAPITAL PARA LOS PUEBLOS DEL TERRITORIO DE LA ISLA.**

Pueblos	Puntos de Parada	Salidas	Llegadas
Andragó	Palma	7	7
S'Arracó	Id.	7	7
Capdeuà	Id.	7	7
Calvià	Id.	7	7
Esportola	Id.	7	7
Establiments	Id.	7	7
Escales	Id.	7	7
Esbatana	Id.	7	7
Fulgunyent	Id.	7	7
Valldemosa	Id.	7	7
Deyà	Id.	7	7
Sollà	Id.	7	7
Baùcia	Id.	7	7
Lloçanayor	Id.	7	7
Santany	Id.	7	7
Campor	Id.	7	7

Se ruega al público visite nuestras Sucursales por examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VALINCA, ETC., ejecutados con la máquina

**Doméstica bobina central**

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos à Ptas 2'50 semanales

Fidate el catálogo ilustrado que se da gratis

**La Compañía Sberri Singer**

Concesionarios en España

**ADCOCK Y C.ª**

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

**PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.**

## Pastillas Balsámico Pectorales

I. Freixas Romera, Farmacéutico-Barcelona

À base de Brea, Bálsamo Tolú, Savia de Pino, Terpinol y Eucalipto, únicas infalibles y acreditadas en un mes

Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirable desde las primeras dosis. Curan siempre la Tos, Asma, Bronquitis, Ronquera, Resfriados y demás afecciones del aparato respiratorio. Las substancias volátiles que contienen permiten que su radio de acción se extienda por todas las regiones pulmonares y ramificaciones bronquiales consiguiendo una antisepsia completa esterilizando el aire que se aspira.

Venta en todas las farmacias à 1'50 pesetas caja.—Unico Depositario en Baleares

**CENTRO FARMACÉUTICO Plaza de la Harina PALMA**

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS

Almacén y laboratorio químico y biológico

## de PEDRO J. GILI

Estación de los Ferro-carriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva y aplicación de los abonos y primeras materias en estas islas, de la

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**

11, Villanueva, 11, Madrid \*—Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.—Gran premio: Exposición Universal de Lieja, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados à todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agronómico, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo **Excmo. señor D. Luis Grandeaun.**

Aviso importante.—Pedir à la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y remitir estas con anticipación, para su análisis.—No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse à la **Sociedad General de Industria y Comercio**, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Geinco, Madrid.

# HERPES

**ALMORRANAS. LLAGAS**

CURASE CON LA

**Pomada Anti-Herpética BOSCH**

Enfermos cansadísimos de emplear miles de ingredientes han conseguido con un corto número de tiempo hacer desaparecer por completo estos humores sin que jamás de señal de haber existido.

Contra almorranas, exigese en cada bote el nombre **ANTI-HEMORROIDAL.**

Comercio de

Compra y venta

de maquinaria de lance

Antigua casa de Barcelona de MIGUEL FAURA, (sucesor de Oromi).

Piñones de reanbio, cadenas de telar, negos de ternales, poleas, etc., etc.

Compra y venta de metales viejos, cobre, latón, plomo, zinc, estaño, etc., etc.

Puertas de acero onduladas, sistema MAS BAGA.—Informes y detalles:

San Elias 19—Palma de Mallorca

## Vapores directos

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, saldrá de Barcelona el día 14 de Junio, el vapor

**JOSE GALLART**

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New Orleans, saldrá de este puerto el día 15 de Junio, el vapor

**PIO IX**

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las barcozas los días 12 y 13 del corriente.

Para más informes dirigirse à los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

## GOTAS ANTI-ENURETICAS MIRALL

curan con seguridad la

### Incontinencia nocturna de la ORINA

Véndese en la farmacia del autor, **JOAQUÍN MIRALLES, MANRESA** Barcelona, en la de **D. MARIANO MIRALLES**, Paseo de San Juan, 201, y en las principales farmacias de España.

Depositario en Palma: Farmacia de Valenzuela, Plaza de la Cuartera

Un solar que reúne buenas condiciones en el ensanche de la puerta de San Antonio, lindante con la carretera de Manacor y dos calles más, de 16 metros por 48, tanto se venden como se aceptarían proposiciones para edificar à gusto del inquilino. Informarán: Sindicato, 126.

**SOCIO**

Con un capital de unas 5.500 pesetas se admitiría para una antigua y céntrica tienda de tejidos y camisería. Tambien en buenas condiciones se haría un traspaso. Informará: «Casa Anunciadora», Palacio 8.

**Se alquila** una casa en Génova, muy apropiada para volver, en el «Pla de San Bono», cerca de «Can Manens», pues reúne todas las comodidades apetecibles, con buena vista. Informarán en Palma, calle de Samaritana, núm. 18

**SE VENDEN**

Dos fincas de 500 y 550 duros de renta muy recreativas situadas à menos de 20 kilómetros de Palma, buenas carreteras. Informarán: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**SE VENDE**

Una finca con rebolija, entresuelo y otras dependencias calle de la Luz, número 3, (Cort). Referencias: Sindicato 141, 1º

**Clases pasivas**

Anticipo à las mismas, cantidades para pagar en veinte meses. Préstamos sobre alhajas, ropas, muebles y papeletas de empeño.

**DESPUIG, 40, SANTA CATALINA**

**SE ALQUILA**

Un segundo piso, calle de Valseca, número 8 equinista à la calle del Mar. Desean rasar en casa del propietario calle de la Betaria, núm. 14 piso primero.

**Se vende** una finca rústica en el término de Binissalem, cerca del pueblo. Informarán en Palma, Don Pablo Cemas, San Miguel, 26 y en Binissalem Don José Payeras, plaza de la Iglesia, núm. 22.

**PARA ALQUILAR**

Grandioso local propio para industria ó almacén, con máquina à vapor y agua en abundancia dentro la capital. Informarán: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

## The Queen of The Caves

Cuevas del Drach

### MANACOR (MALLORCA)

Fully beautis and virgins, with largest lakes known.

Estas inmensas y tan interesantes cuevas, pueden ser visitadas en un solo día con toda comodidad, aprovechando la combinación de trenes.

Sus espléndidas bellezas; vírgenes filigranas y grandiosos lagos, (Miramar 177 metros), fueron ostensamente descritos por M. E. A. Martel en el Anuaire du Club Alpin français 2º volume 1896, y en los Comptes Rendus de la Société de Geographie de France núm. 13 et 14 1897 y consideradas bajo todos conceptos por dicha autoridad, como una de las más notables del globo.

En Manacor hay guías y carruajes para visitar las

**Famous Caves of The Dragon**

**IMPOTENCIA** debilidad genital, espermatorrea y esterilidad. Curación rápida con la antigua y renombrada **POMADA FORTIFICANTE**, de Rodríguez de los Rios. Es irrofenensiva y produce efecto maravilloso à la primera fricción. Diez pesetas bote, en principales farmacias y depósitos; y por correo, Sres. Martín y Duran, Tetuán, 3, Madrid. En Palma de Mallorca: Don Mateo Colom, Marina 34 y 36.

## HISTOGENO LLOPIS

—CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS—

Recomendado por todas las eminencias médicas. Se ven en todas las farmacias. Unicos importadores: **Centro Farmacéutico**, Palma de Mallorca, autor, Ferraz números 1 y 8, Madrid.

**HERPES**

**ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS**

con decaimiento de fuerzas ó inapetencia

## LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorsiales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia de Globo, Plaza Real, 1.